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聚焦
找 记 者 上 壹 点

打“市值管理”旗号
挥“收割韭菜”镰刀

“私募爆料”事件引发关注，
一场针对“市值管理”的监管风暴正在来临

“市值管理”
本是合规方式

最近几天，被爆料以“市值
管理”名义进行市场操纵的多家
上市公司股价暴跌。法律专家表
示，“市值管理”本是一项科学合
规的价值经营方式，但目前一些
不法分子打着“市值管理”的旗
号，从事内幕交易、市场操纵的
违法行为。万商天勤（上海）律师
事务所合伙人闵超然说：“在国
内其实很多‘市值管理’的需求
方都是大股东，他要抛售要减
持。为了实现抛售的利益最大
化，他希望股价有一个短幅的上
扬，这时候他就会谋求一些途
径，找一些中介机构，让二级市
场的股价表现可以跟股东方的
预期是一个同样的周期。”

随着这一事件的持续发酵，
“市值管理”再度以充满争议的
方式进入了公众视野。究竟什么
是“市值管理”呢？它其实是一个
管理学名词，指的是上市公司基
于公司市值信号，综合运用多种
科学、合规的价值经营方式和手
段，以达到公司价值创造最大
化、价值实现最优化的一种战略
管理行为。而在A股市场里，不法
分子打着“市值管理”的名目，却
做着“管理市值”的不法行为，也
让原本正常的“市值管理”再次
被污名化。香颂资本董事沈萌
说：“既然这些违法的行为都能
够打出‘市值管理’的名义，那么
肯定是因为‘市值管理’是一个
正大光明的技术概念。其实，对
于很多上市公司来说，绝大多数
的投资者可能是缺乏对于上市
公司一些基本面足够的技术分
析能力或者说是经验。在这种情
况之下，上市公司进行这种‘市
值管理’更多的是通过投资者关
系、公共关系等各方面的手段，
将自己的成长性、未来潜在的价
值以更客观的方式推介到投资
者的面前。另外，‘市值管理’当
中的一个很重要的组成部分就
是并购重组，这些其实也是为了
夯实企业未来快速发展的基础。
正规的‘市值管理’并不是以几
天几周甚至是几个月作为一个

价格波动的周期，而是在更长的
时间段之内，能够让投资者共同
地享受到（企业）真正发展的红
利。”

“市值管理”
如何走入歧途

2015年，曾经的“中国私募
一哥”徐翔因利用“市值管理”的
名义操纵股价被抓，让“市值管
理”这个概念走进了很多普通投
资者的视野。作为私募证券基
金，徐翔旗下的泽熙投资广泛参
与定增，并深度介入上市公司战
略运营，通过种种方式推高上市

公司股价，最终实现违法获利。
而事实上，这并不是真正的“市
值管理”。

业内人士介绍，此次爆料事件
所暴露出的操纵股价的手法和步
骤大致是庄家建仓—大资金锁
仓—拉升股价—吸引散户跟进—
庄家卖出，这一系列典型的违法行

为却被冠以“市值管理”名目，应当
严厉打击。中国人民大学中国资本
市场研究院联席院长赵锡军说：

“行为分为两个部分：第一个部分
就是他是否参与了合谋操纵市场
或者内幕交易，如果说查实他参与
了这些行为，那么他是一个典型的
违法行为，必须受到应有的查处；
第二个的话，这种‘分赃不均’式的
举报方式不应该被美化，更不应该
由此而逃避处罚。”

此前，证监会还发文表示，
一旦发现相关公司和机构等从
事或参与相关违法违规活动，将
一查到底、依法严惩，并及时向
社会公布。

小市值个股
还能投吗

伴随着案件发酵，除了相关
不法行为可能给投资者们带来
损害外，A股市场里的另一个群
体也“十分受伤”，那就是众多小
盘股、小市值股票，它们近期承
受了明显的抛压，尤其是ST股、
壳资源股更是跌幅明显。

目前，一场针对以“市值管
理”名义操纵市场的监管风暴正
在来临。那么，对中小投资者特
别是小散户们来说，要不要远离
所有的小市值股票？沈萌认为，
应该区别对待，投资者认真研究
上市公司基本面、了解上市公司
还是第一位，小盘股也能分享成
长红利。“投资者也不应该因为事
件暴露出来的一些见不得阳光的
操作就因噎废食，对于所有的小盘
股都呈现一个避之不及的状况。因
为毕竟我们知道，很多上市公司都
有一个发展的过程，特别是一些刚
刚进行IPO的中小型企业，不可能
要求它IPO的时候市值就已经有
一两百亿这样的规模，很多上市
公司仍然是从相对比较小的市
值规模成长起来的。我觉得投资
者应该是去更多地关注企业的
基本面。如果它是一个刚刚开始
起步、有很大成长动力，而且管理
层对于整个业务发展也非常积极
主动，我觉得这样的小盘股反而对
于投资者来说会有一个同步成长、
分享成长红利的机会。”沈萌说。

据央广网

快递车当婚车 淘宝店作嫁妆
曹县大集镇兴起结婚新民俗，一对新婚夫妻第一年就赚了十万多

文/片 齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 时培磊 刘云鹤 张锡坤

你那里结婚送什么彩礼？在
菏泽曹县大集镇，这里姑娘出
嫁，嫁妆不是金银首饰，不是车
和房，越来越多的家庭都把网店
作为年轻人婚嫁的彩礼、嫁妆，
用快递车当婚车。在大集镇党委
副书记、镇长侯正亮看来，不同
于过去很多地方动辄要送数万
元甚至十几万元当彩礼，送网店
解决了刚步入家庭生活的年轻
人的生计问题，让他们有了持续
创收的工具。

21日上午，在大集镇孙庄，
28岁的孙国强正和妻子王玉曼
打包发货演出服。儿童节是演出
服的销售高峰期，从五月初，他
们就忙碌了起来，而现在已经到
了尾期。今年儿童节，他们卖出
去了100多万元的货。“我们自己
的一天就卖光了，得拿别人的
货，每天能卖个几万块钱，利润
有六七千块钱。”

结婚六年来，孙国强和妻子
的生活发生了大变化，家里翻新
装修了一遍，又买了家具，这些
都没有花双方父母的钱，都是两
口子赚的，而俩人这些年也有了
积蓄。“去年准备去县城买房，因
为疫情，没有买，还是把钱投到

了生意上，现在我们正在建一个
食品厂，做半成品的手抓饼，已
经投了100多万元了。”

生活越来越好，生意也正在
进一步做大，孙国强和妻子有今
天好日子，这都源于结婚时随嫁
的两个淘宝店。

据王玉曼回忆，她和孙国强

是经介绍认识的，之前孙国强在
外打工，她自己跟家人经营淘宝
店，2015年，俩人准备结婚。“当
时就跟家里商量，那时家里也没
多少钱，就想着把两个卖得最好
淘宝店带过来当嫁妆。当时有个
店铺都是四颗钻的。”

嫁妆的问题解决了，两家人就

商量起怎么迎亲。那时做淘宝，不
管是发货、进料、买辅料，都是靠三
轮车。王玉曼的第一桶金就是靠三
轮车挣的。王玉曼就跟孙国强商
量，用电动三轮车当迎亲车队。“当
时跟家里说，肯定不同意，结婚一
辈子就一次，怕委屈了我。别人都
是车队来迎亲。”王玉曼就跟父母

做工作，慢慢父母也都理解，同意
了这个想法。

2015年“十一”期间，俩人举
行了婚礼。5里地，十多辆电动三
轮车当婚车，“穿的也是我们自己
的表演服”，孙国强和王玉曼的特
别婚礼引发了大家的关注。“没想
到会引起这么多人注意，‘十一’结
婚的挺多的，那些豪车车队都没人
看，拿着手机拍我们。”

王玉曼说，他们结婚后的第
一个儿童节，他们就利用这两个
淘宝店赚了10多万元。“我们用
这些钱把房子装修了一下，又买
了家具，双方父母都没花一分
钱。”在她看来，正是因为这两个
淘宝店，才有了俩人今天的生
活。如果让她在礼金和网店之间
重新选择，她说自己当初还是会
选店铺当嫁妆。“其实钱倒无所
谓，如果有一个好的店铺，什么
都能卖。新店经营起来很不容
易，前期需要投资很多，老店已
经有排名了。”

据大集镇党委副书记、镇长
侯正亮介绍，近两年了，结婚送
网店在镇上已经成为一种风气。

“我们在前期发现了这个现象，
就进行了引导，这是移风易俗，
正好大家也有这个想法，不谋而
合，如果大家思想观念不转变，
也是很难做到的。”

上周相关私募投资人在
社交平台点名 9家上市公司
和3家券商涉嫌操纵股价，多
个相关股票跌停。16日，证监
会决定对相关账户涉嫌操纵
利通电子、中源家居等股票价
格立案调查之后，本周三证监
会约谈了相关私募投资人。随
着这一事件的持续发酵，“市
值管理”再度以充满争议的方
式进入了公众视野。究竟什么
是“市值管理”呢？

孙国强和王玉曼（右）在自家淘宝店忙碌。

继14日以答记者问形式公
开回应并表明监管态度之后，证
监会16日进一步宣布，针对近期
媒体报道有相关方涉嫌合谋实
施不法行为等问题，根据交易所
核查情况，已决定对相关账户涉
嫌操纵利通电子、中源家居等股
票价格立案调查。业界评价，证
监会此番响应迅速，行动有力，
清晰传递了对证券违法违规行
为“零容忍”的信号。

“操纵市场严重侵害投资
者合法权益，扰乱市场秩序，必
须坚决铲除这类市场‘毒瘤’。”
证监会称，近年来，一些不法分
子利用持股、资金、信息、技术
优势，多方合谋实施操纵的案
件仍时有发生。证监会将此类
违法违规行为列为稽查执法打
击的重点。

证监会表示，下一步，将坚
决贯彻中央关于依法从严打击

证券违法活动的总体要求，对
恶性操纵市场等违法违规行为
持续保持“零容忍”态度，重拳
打击肆意妄为、逃避监管的各
类操纵市场行为，对于上市公
司及实控人、私募基金、公募基
金等相关机构和个人从事或参
与的，证监会将会同公安机关
依法彻查严处，绝不姑息。有关
案件查处进展，证监会将及时
予以公布。 据新华社

证监会对相关账户涉嫌操纵股票行为立案调查
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